

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28 id.

Sección editorial.

VIAJE DE SS. MM.

Después de visitar SS. MM. la famosa fábrica de Trubia y puerto de Gijon pasarán al santuario histórico de Covadonga, á esa inmensa roca, cuna de la monarquía española, y primer baluarte de nuestra independencia.

Vamos á consignar rápidamente la historia y la situación topográfica de este sitio, cuya visita es el objeto principal del viaje de nuestros Reyes.

«Caminando desde Cangas de Onis hacia el Oriente por un valle que baña un rio bastante caudaloso, se llega al pueblo de Soto, y allí á la confluencia de un arroyo precipitado que baja del Mediodía. Subiendo entonces en direccion de este torrente por un camino que siempre vá á su lado, se llega, andada media legua por un valle profundo y cada vez mas estrecho, al pueblo de Riera. Allí se hace ya notable la angostura y se elevan de un modo mas imponente ambas laderas, á medida que el viajero se aproxima á la gran cordillera, que en direccion de Este á Oeste divide las provincias de Leon y Asturias. De esta son estribos perpendiculares los que surca el torrente que sirve de guia, que nace al pié de la roca de Covadonga.

FOLLETIN.

REVISTA SEMANAL.

No ha muchas horas preguntaba á un amigo, hombre franco y de muy buen juicio: ¿qué te parecen mis revistas?

—Mi amigo hizo un gesto equívoco y siguió fumando su cigarro.

—¡Oh! repuse, eso es decir que tu voto me es contrario.

—Entendámonos, dijo, si buscas una de esas frases de fórmula, con las cuales los tontos califican lo que no entienden, puedes ir á buscar en el café ó en el paseo; pero si quieres una palabra de verdad, te dire que tus *Revistas* de todo tienen menos de *Revista*, que son superficiales, ligeras hasta rayar en la superficialidad, y que si se leen es por que no hay nadie que pretenda adquirir la pobre gloria de competir contigo.

—Amigo mio, repliqué algo humillado y con una risa forzada, eres severo en demasia; yo...

—Tu, como los mas, dices á cada paso, yo baseo consejos, yo aprovecho las lecciones: te dan lecciones y consejos y el amor propio, fortaleza de los débiles, se revuelve contra ellos. Pláceme que mis palabras te hayan herido; significa que son verdaderas. Comprendi cuanta lealta

Se acaba por fin la angostura, y pasando un puente se vé á la derecha la famosa roca, hallándose el viajero algo desahogado en un espacio que por todas partes cierra la montaña. A la izquierda está la cima de donde, segun las leyendas, se desprendieron las rocas que sepultaron millares de árabes, aumentando la confusion y estragos del combate sostenido por los españoles con tanto denuedo.

Siguiendo el camino, empieza á subir por un terraplen que después de varias vueltas conduce á la entrada del edificio que está junto á la roca, llamado Casa de las Novenas. A la derecha de su entrada se conserva aun el gran cobertizo donde se labraba la piedra para la construccion del nuevo templo y sepulcro de Pelayo. La casa de las Novenas tiene un patio nada notable, y el pequeño templo en que hoy se venera la Virgen de Covadonga, en el claustro del patio hay sepulcros de abades. Desde esta casa, entrada de la iglesia, arranca una escalera de piedra bastante desahogada, por donde se sube á la cueva. Puesta en ella el viajero, y esomado á su antepecho de tabla tiehe á la derecha una pequenísima capilla, y á la izquierda un tejadillo que abriga el llamado sepulcro de Pelayo. En la capillita hay una imagen de la Virgen, que se dice muy antigua; en su pared de la derecha hay embutida una piedra con la inscripcion siguiente:

habia en estas palabras y contesté:

—Tienes razon, y á veces yo mismo he pensado que ningun hombre estudioso podia leer mis revistas con provecho; pero ¡qué quieres!

El público lee por distraerse, por hacer tiempo, por... darle un artículo de fisiología, una disertacion histórica, un problema de mecánica, y volver á la pluma á buscar la gaceta... he escrito de historia, de crítica, de política, de geología, de filosofía alemana, y cada página me costaba mucho estudio y mucha meditacion; hoy media hora basta á mi pluma para dar á la imprenta una revista, pero es porque sé que unos la leen bostezando, los otros por curiosidad y los mas por costumbre. Las gentes ligeras quieren ligereza, superficialidad, y no tengo la ridicula pretension de llenar para los sabios dos páginas de folletin. ¿Apuestas algo á que mañana me dicen: la revista de hoy está escrita en tonto?...

—Mi amigo seguia fumando... yo esperé su contestacion... y concluí por dormirle.

II.

Hemos tenido el singular placer de oír al guitarrista Sr. Arcas, y segun nuestras noticias se prepara en el Circulo un concierto donde se hará escuchar.

El Sr. Arcas brilla en una edad donde los mas comienzan, y brilla con la aureola de la verdadera fama, que solo se consigue á fuerza de genio, de trabajo y

«Aquí yace el católico y santo rey D. Alfonso el primero y su mujer doña Ermenisenda, hermana de D. Favila á quien sucedió: ganó este rey muchas victorias á los moros: falleció en Cangas de 757.»

Bajo el tejadillo de la izquierda está una pared de mamposteria, que cierra una de las cavidades inferiores de la gruta, y en la cual se reservan dos trozos piramidales de la piedra, que cubiertos de humedad y vegetacion, se llaman cajas en que se conservan los restos de Pelayo y Hermosinda. Se ven por una rotura de la pared al través de una reja grande de hierro clavada en ella; sobre esta hay una piedra que dice:

«Aquí yace el S. rey don Pelayo el año de 716 que en esta milagrosa cueva comenzo la restauracion de Espana bendizos los moros fallecio año 337 y acopaña á su myser y eymana.»

La cueva, absolutamente irregular, tiene su pico muy inclinado hacia fuera, y se nivela en parte con tablas. Su altura es muy varia y disminuye hacia el fondo, pudiendo decirse tendrá unos diez pies, término medio, y su anchura será de unos treinta; pero varia tambien. Hay en su interior y extremos varias cavidades, algunas muy profundas, por las que se oye el ruido de las aguas que, filtrando la roca forman á su pié el pequeño pozo de donde sale uno de los dos brazos que forman el torrente, y que antes de unirse al otro, atraviesa el interior del nue-

de perseverancia. Cuando podemos elevar la voz augusta de la conciencia, como la tierra eleva en los perfumes de primavera un himno de admiracion á los cielos; cuando la belleza, el arte y la armonia, mística trinidad que vive para el bien y para la verdad, Elena múltiple de eterna hermosura cantada por el Homero de todos los siglos, se presentan á nuestros ojos encarnadas en el alma de un jóven, entonces olvidamos por un momento las amarguras de la vida, entonces calla la duda que sin cesar se destila gota á gota dentro de nuestro ser, como destila la retorta el hirviente metal, y entonces en fin nuestra inteligencia se eleva y estíendese por los manantiales de la luz, nuestra alma se dilata en la armonia de las esferas, nuestra comprension rompe lo oscuro de su carcel, pulveriza sus fatales limites, y ardiente, inmensa, volcanizada con la misteriosa electricidad del genio, asciende á los penetrales de la celesté hermosura que el Dante soñó con su Beatrice, que el Tasso lloró con su perdida Laura, que Bellini adivinó en sus cantos de lágrimas.

El arte y la juventud! nuestra época cubrirá estas dos palabras con un samborito; ¿mas qué importa que el ciego niegue la luz si la luz existe? ¿qué valen las estudiadas y asquerosas declamaciones de los que asignan al hombre un sitio en la zoología y nada mas, si el arte abre sus hojas y esperece sus perfumes, si la ju-

vo basamento, cayendo al salir en forma de hermosa cascada.

Desde el antepecho de la superficie del agua del pozo, que está verticalmente debajo, hay noventa pies de altura: desde el techo de la cueva hasta lo alto del peñasco, en cuyo frente se halla socavada, habrá mas de trescientos todavia.

Desde 1635, reinado de Felipe IV, hasta el de Carlos III, todos los monarcas españoles dispensaron su proteccion á este santuario, y cuando en 17 de Octubre de 1777 fué devorado por las llamas, penetrado el religioso corazon del gran Carlos III de tan funesto suceso, no solo accedió á lo que pretendia el principado, que era facultad para pedir en todo el reino, sino que dando el primero el ejemplo con sus hijos, contribuyendo con una cuantiosa suma, mandó al arquitecto mayor de Madrid D. Ventura Rodriguez que pasase á Covadonga, y levantase la planta de un edificio correspondiente á la celebridad del santuario, y que no estuviere espuesto á otro incendio, como lo ejecutó el año siguiente de 1778.

De este edificio solo se logró ver concluido el pavimento de lo que debia ser panteon, sobre cuya bóveda habia de levantarse el templo. No obstante, véncióse con esto la dificultad principal, que consistia en hallar base sobre que edificar en la inmediacion de la cueva. Nadie hubiera creído que sobre la corriente de un rio, que tal debe llamarse el

ventud adivina en estos perfumes y en estas hojas el misterio de la existencia inmortal? Cuando Dante no exerce á los tiranos, cuando Rafael no pinte la sublime agonía de Jesus, cuando Goetz se burle de la sed de ciencia de su Fausto, cuando el porvenir se ahogue en la bananal del ateismo, entonces aquellos declamadores podrán esclamar con Medistóteles, ¡crimen, vencilst! ¡vencilst! potestades del mal! hasta tanto el Oceano canta en cada borrasca un himno á la mano que lo encadena: hasta tanto el arte, el arte, fuente de todo bien, inspirador de toda virtud positiva, sube en nubes de armonia á donde el sol vierte la vida de la luz, á donde la luna, hermana del dolor, lleva en su pálido reflejo una aurora de melancólica esperanza.

El Sr. Arcas es un verdadero artista, todo fuego, todo corazon; y cuenta que la guitarra es el mas difícil de los instrumentos para la plástica de la ejecucion, y para la espresion del sentimiento.

De antemano damos nuestra enhorabuena á los que lo escuchan en el Circulo de la Amistad.

III.

En el mundo todo sigue bien. En Francia se leen novelas y las revistas del *Constitutionelle*; además Maville está muy concurrido. En Londres, los comerciantes de la C

torrente que se desprende de la peña, en un terreno fragosísimo, estrecho, desigual é inclinado, se pudiese proporcionar una superficie de 184 pies de longitud y 120 de latitud, sobre la que con toda seguridad debia levantarse un edificio de 96 pies de elevacion.

La visita de la Reina doña Isabel II al santuario de Covadonga no será estéril para este histórico sitio, y el edificio mandado erigir por Carlos III será llevado á completa cima por su augusta nieta, cuyo reinado rivaliza, si no escede, á aquel en las grandes obras que dejará por recuerdo para gloria de España.

Seccion oficial.

—La Gaceta del 5 no contiene disposicion alguna.

JUZGADO DE PRIMERA INSTANCIA DEL DISTRITO DE LA DERECHA.

D. Manuel Avello y Valdés, Juez de primera instancia del distrito de la derecha de esta Ciudad, etc.

En los autos ejecutivos seguidos á solicitud de D. Policarpo Vergara, de esta vecindad, contra Doña Nemesia Sanchez, viuda de la misma, por cobranza de cierta cantidad que adeuda, he mandado sacar á pública licitacion los bienes embargados y apreciados que se expresarán para con su valor hacer pago al acreedor, señalando para el acto del remate y adjudicacion al mejor licitador el dia 18 del actual á las diez de su mañana en esta audiencia plazuela de S. Miguel, advirtiendo á los licitadores que con arreglo á la ley se admitirán posturas que cubran las dos terceras partes del valor de los bienes siguientes:

- Una mesa de caoba maciza para estrado. 240
- Ocho cuadros apaisados con caña dorada, cristal y estampas á treinta rs. cada uno. 240
- Dos bujias de zinc á ocho rs. 16

saldrán á Hyde-Park á la hora en que leais esta revista.

El Vesubio ha hecho una nueva calaverada...

Los rusos ya no tienen frio... Y en la India continua la guerra con notable gusto de los tigres, leones y demás miembros de la raza felina.

El mejor dia leeremos en The Times: Hemos recibido una estensa carta de nuestro corresponsal de Hyderabad; de algunos de cuyos párrafos no queremos privar á nuestros lectores.

Como os digo, volviamos de nuestra penosa expedicion al templo de Dounnar-Leyna, hipogeo tenebroso donde los fakirey los thugs avivan con su fanatismo el fuego de la rebelion.

Pasamos una peligrosa garganta y al entrar en el bosque de Yannaratha nos sorprendió el mas curioso espectáculo.

Una infinidad de leones y panteras yacian muertas, apiñados en una horrible confusion... una enorme serpiente, muerta tambien, estendia sus anillos por encima de aquel oscuro monton de miembros monstruosos.

...Mas adelante supimos que la mayor parte de los muertos habidos en la retirada de... habian sido devorados por las fieras: como sabeis, en dicha retirada perdimos 200 hombres y ellos mas de 1800... admiracion! las fieras murieron todas de indigestion!...

- Un quinqué lámpara con bomba y tubo de cristal. 30
- Una cama de acero de matrimonio. 500
- Un colchon funda de coton para matrimonio, de lana con arropa y media. 120
- Una cómoda chapada de caoba con tres cajones con cerradura y llaves. 200
- Veinte y cinco sillas á la Sevillana altas con aientos de anea ordinarias á tres rs. 75
- Una mesa con un tocador ordinarios, la mesa en doce rs. y el tocador en diez rs. 22
- Seis cuadros apaisados con marco teñido de amarillo á siete rs. 42
- Seis mas id. á cinco rs. 30
- Doce sillas con asiento de color de paja á seis. 72
- Otra mesa y otro tocador comun. 22
- Seis cuadros pintados apaisados, imitados á caoba á cuatro rs. 24
- Otra mesa comun. 10
- Un palanganero de madera. 4
- Otro de hierro. 16
- Cuatro catres de madera de pino con lienzo á 20 rs. 80
- Cuatro colchones de lana á sesenta rs. 240
- Una cama de hierro de persona. 140
- Otro colchon. 60
- Un velador. 24
- Un espejo con marco dorado de madera, de media vara de largo por una cuarta de ancho, en mal estado. 10
- Dos pares cortinas bordadas de muselina con sus barras de hierro á cuarenta rs. 80
- Ocho sábanas de tela de algodón de persona á diez rs. 80
- Ocho almohadas y sin fundas á cuatro rs. 32
- Un saco de pieles de abrigo de Señora. 80
- Dos baules uno forrado de piel en 40 rs. y el otro en 20 y ambos por dentro de tela comun. 60

Córdoba 6 de Agosto de 1858.— Manuel Avello Valdés.—Por mandado de S. S, José Enriquez.

No creas ¡oh lector! que esto pueda ser completamente fabuloso.

Estando de caza en los Pirineos el invierno del 56 con unos amigos míos, un lobo de un tamaño prodigioso murió de intemperancia casi á nuestros pies—acababa de almorzarse una muger que pesaba mil kilogramos!...

Y aun dirán que los animales nes dan ejemplo!

Córdoba es una poblacion de 50,000 almas y pico... un pico respetable.

Abrega en su seno, como nido de palomas, un paraíso de las mugeres mas bellas, mas tiernas, mas espirituales, mas...

Y tambien una multitud de jóvenes guapos, elegantes, elocuentes y todo lo que Vds. quieran.

Tiene además un paseo donde el ambiente se perfuma con el hábito de las flores, donde las brisas lloran amor, donde el follaje de los árboles presta una sombra de grato misterio...

Pues bien: lo decimos á voz en grito para que nos oigan hasta los lejanísimos habitantes del polo; pues bien, esas mugeres tentadoras y esos jóvenes espirituales solo van al paseo los domingos!...

Los domingos ¡horror! ¡horror! Pedimos que conste en las actas de la inmortalidad; lo pedimos para que los horteras de Madrid, que sufren hace 20 años las pullas de los gacetilleros, exclamen...

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—De la visita girada por SS. MM. á la fabrica de Trubia, vamos á dar las siguientes noticias que ha transmitido el telégrafo.

Los augustos viajeros hicieron esta excursion en compañía del presidente del Consejo, del ministro de Estado, de la real servidumbre y de las autoridades y personas mas notables de la provincia. La fabrica presentaba un aspecto tan magnifico como sorprendente. El arco construido de cañones y levantado delante del edificio, llamó muy particularmente la atencion de S. M. Estaba formado con 160 piezas, construyendo de cuatro cuerpos ó pisos: el primero se componia de piezas de las de mayor calibre, y sobre esta base se levantaban los restantes, contruidos con piezas de montaña. Todos los adornos consistian en arcos y utensilios militares, mezclados con ramos y coronas de follaje, que presentaban un aspecto magnifico.

El director de artilleria y la oficialidad de aquel establecimiento tenían dispuesto un excelente almuerzo que SS. MM. aceptaron con singular agrado, y al cual fué invitado todo el séquito que les acompañaba. A las ocho de la noche tuvo efecto el regreso á Oviedo. El almuerzo fué tan concurrido que asistieron á él trescientas personas.

Otro parte telegráfico recibido á última hora nos ha hecho saber que S. M. visitó á pié el 3 por la noche varias calles de la poblacion. Todas las casas estaban iluminadas. La iluminacion de la casa del Sr. Mon dice el parte que era sorprendente. En esta casa se haya alojado el presidente del Consejo. El 4 fueron recibidas por S. M. varias comisiones de los pueblos que habian ido á felicitarla.

—Escriben de Melilla con fecha 22 del mes anterior, que el fuego sostenido por los moros contra la plaza habia cesado, retirándose aquellos á sus barracas. Durante las cua-

—Loado sea Dios—ya tenemos quien nos imite!

Anoche (era viernes!) fuimos á San Martín... habia 22 personas y 500 sillas!

—Bien dije yo—ya que las sillas hacen lo que debieran hacer las personas, seamos panteístas.

Y una de las mas modestas, —azucena de paja—oyó nuestra mas amorosa y dulcísima declaracion.

Ella permanecia en silencio—¿qué me respondes, dije, oh querida de mi alma, ¿qué me respondes?...

—Señor—replicó un niño de la Beneficencia, quiero decir que pague V. el asien...

—Abominacion! grité á tiempo que escapaba... hasta amar á una silla cueste dinero!...

Y bien, sublimes hermosas, las que mutilais vuestras bellísimas formas con el horrible mirriñaque, invencion sin duda de algun celoso, las que robais á vuestras eabellas su aroma y su suavidad, gracias á los chorizos y á la mucosa bapdolina: si cuando hayais leído estas lineas no formais la mas entera resolucion de ir á paseo todos los dias, ¡desgraciadas, desgraciadas de vosotras!... ¡os vamos á llamar domingueras!

El correo nos trae noticias que por su gravedad (estilo de un periódico ministerial) no nos atrevemos á darles completo aserto.

renta y ocho horas que duró el canoneo por una y otra parte, fueron maltratados algunos edificios de la ciudad, pero sin ocasionar ninguna desgracia personal. Nuestros fuertes y el lanchon de la sanidad, tripulada por algunas fuerzas de cazadores y granaderos, hicieron crecido número de disparos, ocasionando á los infieles siete muertos y muchos heridos. En los dos citados dias que duró el fuego, hizo la plaza 162 tiros de cañon de á 24, y obus de á 9 largo: dos de á 16: 50 el lanchon del calibre de á 2; y 213 bombas de á 14, 12 y 10; habiendo consumido los batallones de Murcia y fijo de Ceuta mas de 5,000 cartuchos de fusil á percusion, y 2,500 de carabina de la Minié, así como el peloton de mar sobre 500 de carabina rayada.

—La industria nacional progresa rápidamente en nuestro pais. Solo en Cataluña hay unas 40 fabricas de hilados, movidas por el vapor y por mas de 4,000 caballos de fuerza, las cuales consumen unos 500 cargamentos de 200 toneladas de carbon, y el número de pua que hilan se estiman en 500,000.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Londres 3. Ayer se cerró el Parlamento por comision. Lo mas importante del discurso es que las buenas relaciones con el extranjero aseguran el mantenimiento de la paz, que S. M. confia que la conferencia de Paris resolverá satisfactoriamente las cuestiones. Elogia el valor y sufrimiento del ejército de la India, que espera ver pronto pacificada. Se ocupa del estado insalubre del Támesis y de la colonizacion de la Colombia inglesa. El Parlamento se abrirá el 6 de Octubre.

Paris. Los Emperadores han salido esta mañana de Saint-Cloud para llegar mañana por la tarde á Cherburgo.

Marsella 3. El puerto de San Nicolás en el Mar Negro queda abierto al comercio extranjero.

—Hé aquí ligeramnte reseñado,

Parece que se vá á reunir en Westfalia un nuevo congreso del mismo nombre, donde se discutirán los puntos siguientes:

- Las suegras ¿son mugeres?
- Si lo son, ¿conviene dejarlas en posicion diplomática de la sociedad?
- Si no lo son ¿en qué especie se habrá de calificarlas?
- ¿El mirriñaque es masculino?
- ¿El polisson es masculino?...
- ¿Puede llamarse señoría á una vieja soltera de 60 años?
- ¿Conviene que los papás acompañen á la niña en la calle, en el paseo ó en el teatro?

—Cual es la época del año mas favorable al desarrollo del amor?

Deseamos, para bien de la humanidad, que el ilustre congreso resuelva tan áridas cuestiones del modo mas conveniente á la felicidad conyugal y á la estirpacion de las rejas.

VI.

- Son las ocho de la mañana.
- Chico!...
- Señor!...
- ¿Sabes si han dado las siete?
- Si señor, porque el sol está ya en las arices del vecino...
- Tienes razon ¡observacion sublime!
- Son, pues, las ocho, hora en que me voy á acostar...
- Uf! qué calor!... ¡cuanto insecto!... ¡pide un insecticida!...

MANFRADO.

el programa de las fiestas que empezarán el 4 en Cherburgo.

Por la tarde del miércoles 4 de agosto de 1858.

Llegada al embarcadero de Cherburgo á las cuatro y quince minutos de la tarde.

SS. MM. serán recibidas en el embarcadero por las principales autoridades religiosas, civiles, marítimas y militares, por el consejo general y las diputaciones del departamento.

El corregidor de Cherburgo, á la cabeza de su consejo municipal, presentará al emperador las llaves de la ciudad.

SS. MM. subirán en carruaje, dirigiéndose al palacio de la prefectura marítima; á su paso estarán formados los zapadores, los aduaneros y las tropas de la guarnición.

A la llegada á la prefectura marítima se presentarán á la emperatriz las señoras de los principales empleos. Las jóvenes de la ciudad presentarán á S. M. un ramillete de flores y de encajes.

A las siete, comida de SS. MM.

Jueves 5 de agosto.—Visita de S. M. la reina de Inglaterra.

Viernes 6 de agosto. Paseo por la rada. Visita del dique.

Visita de los buques de la escuadra.

A las siete, comida de SS. MM.

Sábado 7 de agosto. Por la madrugada paseo por la ciudad y los alrededores; á las doce entrada de SS. MM. en el arsenal.

Bendición del fondeadero *Napoleon III* y del buque la *ciudad de Nantes*.

Inauguración del fondeadero por S. M. entre las doce y la una, y la colocación de las medallas y del aeta en el fondo del fondeadero.

A las dos, entrada del agua en el fondeadero; inmediatamente después visita del arsenal y de la ciudad militar.

A las seis, nueva entrada de sus Magestades en el puerto para asistir al acto de botar al agua el buque de la *ciudad de Nantes*.

A las siete, fuegos artificiales en la plaza de la Divete.

A las siete y media, comida de sus Magestades.

A las nueve y media, baile en el Hotel de Ville, ofrecido por la ciudad á S. M.

Domingo 8 de agosto. Antes de la misa, inauguración de la estatua de *Napoleon I*.

A las once, misa rezada en la iglesia parroquial.

A las once y media, almuerzo de sus Magestades.

A las dos, embarque de SS. MM. á bordo del buque almirante la *Bretaña*. Partida de SS. MM.

La Cámara popular de Inglaterra ha aprobado por 98 votos contra 58 las modificaciones de la alta Cámara al bill de la India, con lo cual se han terminado sus sesiones. Inmediatamente después los ministros salieron de Londres para Osborne con el objeto de comunicar á la reina el discurso de clausura y someter á su real aprobación los diversos proyectos de ley que se han adoptado en los últimos días del Parlamento. Este no volverá á reunirse hasta dentro de tres meses, á menos que alguna catástrofe imprevista surja en la política europea.

Gaceta.

—CRIMINALIDAD.—Se ha publicado el estado de las aprehensiones verificadas por la Guardia civil durante el mes de Junio próximo pasado, y ha dejado en nosotros un sentimiento doloroso. Ahora, como siempre, las provincias andaluzas figuran en primer término, y entre ellas la de Córdoba goza el triste privilegio de estar en *segundo lugar*, habiéndose llevado en ella á cabo por aquel benemérito cuerpo 189 aprehensiones durante dicho período.

Esto nos indica lo arraigada que está en este país la criminalidad, y los grandes deberes que pesan sobre las autoridades, á fin de contener con vigorosa mano el desbordamiento de las malas pasiones, que es el que ofrece ese deplorable espectáculo, por mas que la reconocida insuficiencia del código penal dé ocasión á que figuren en esos estados mensuales muchas veces los mismos reos.

Las pasiones que con facilidad se sobreesantan bajo la influencia del sol del Medio-día, han menester aquí, mas que en ninguna otra parte de España, del freno de la ley y de la acción severa y prudente de las autoridades constituidas. Comprendiendo nosotros el origen del mal que deploramos, procuramos tambien en nuestro modesto círculo coadyuvar á la moral pública, huyendo de todo lo que pueda ser agresivo y apasionado, aun á costa de que alguna vez pueda calificarse nuestra publicación de pálida y descolorida.

—ALAGUA.—Llevamos tres ó cuatro días de un calor sofocante. Así es que los baños del Guadalquivir se ven cada día mas frecuentados.

—TRASLACION.—El ingeniero D. José Soler de Mena, gefe del distrito de Sevilla é inspector de ferrocarriles, ha sido trasladado al de Córdoba, en reemplazo del Sr. Carravante que lo desempeñaba.

—UNA TREMENDA.—Un mozo de muchísimo rumbo requeria anoche de amores á una niña muy graciosa en una calle del centro de la encantadora Córdoba. Entre otras tremendas de que fue objeto la encantadora sílfide, oyó una vecina muy curiosa la siguiente. Quisiera, le dijo el enamorado cordobés, ser ochenta mil veces yo, tener cada yo ochenta mil cabezas, cada cabeza con ochenta mil bocas, y cada boca con ochenta mil lenguas, de las que cada una hablara ochenta mil idiomas distintos, para decirte en todos ellos á cada instante: «bendita seas, que te quiero mas que á mi vida, alma del alma mía.»

—ESCRITOR PÚBLICO.—Ayer tuvimos el gusto de ver en nuestra redacción al ilustrado escritor público D. Sebastian de Mobellan, que parece trata de escribir una obra sobre sus viajes á Andalucía. Así tendremos ocasión de que se haga á nuestro país la justicia que le han negado varios escritores extranjeros, entre ellos el célebre autor de *El Conde de Montecristo*.

—POSESION.—Hace algunos días que ha tomado posesion de su destino el nuevo ingeniero de minas de este distrito D. Lucas Aldana.

—ALLÍ VA ESO.—¿Qué tiene V. doña Inés? Me duela tanto esta

muela!..... No quiere V. que le duela, si la tiene del revés?

—INDICES.—Estos días ha corrido la noticia, con referencia á cartas de Madrid, de que iba á obligarse á los Escribanos y Notarios públicos á dar índices mensuales. Según hemos visto en nuestros colegas cordobeses, esta reforma no se realizará por lo menos hasta el arreglo definitivo del notariado.

—VIAS DE TRANSPORTE.—Sin exageración puede decirse que la prosperidad pública, la agricultura, la industria, la población y el poder de las naciones, se desenvuelven á la par de los medios de comunicación y transporte. Los Estados-Unidos en la América; la Inglaterra, la Bélgica y la Francia en Europa, son los países mas ricos, mas poblados, mas industriosos, mas activos é inteligentes, y son tambien los que mas kilómetros de buenas vías tienen por legua cuadrada. Por efecto de las comunicaciones fué Roma poderosa, y prosperaron los antiguos Asirios, Fenicios y Cartagineses.

Así pues, el mejor Gobierno será el que en menos tiempo sepa procurarnos mayor número de caminos perfeccionados, hasta formar una red tupida, que marque la posesion completa del hombre sobre la superficie.

—ALGO HABRÁ.—Las autoridades de esta provincia interesan la captura de José Cejudo, natural de Pedroche y de edad de 14 años.

—FILÓSOFO.—A los que por cualquier cosa arman una pendencia y aun asestan sus armas contra otro hombre, no vendrá mal la moraleja de esta anécdota, que encierra una verdadera lección para los irascibles.

«Un propietario volvía de dar un paseo á caballo, y al ir á entrar en su quinta vió á un hombre que estaba robando castañas. Volvió riendas é hizo un rodeo de media legua. Cuando entró en su casa, su mayordomo le preguntó el motivo de su tardanza y de un paseo tan fuera de propósito. Lo he hecho, contestó, porque vi en el parque á un hombre que estaba subido en un árbol robando castañas, y me he marchado para que no me viera, porque el miedo podia haberle hecho caer del árbol y tal vez se hubiera herido mortalmente. ¿Qué pueden valer algunas castañas en comparación de la vida de un hombre?»

—SECCION MINERA.—Se ha declarado la caducidad de los derechos adquiridos á las dos minas de hierro tituladas: *La Asombrosa* y *S. Andrés*, sita la primera en el barranco Mujaño y la segunda en el de Alcanfor, término de Pozo blanco.

—EL AMOR DE UN CARPINTERO.—Ya veo, Pepa, que me arrojaste tu cariño, y sin calma me estás aserrando el alma como tabla de tres hojas.

¿No ves que tu amor me tiene como *cuña de cepillo*? un golpe de tu martillo es lo que ya me conviene.

Mira que en esta porfía compro, por gustarte, ropa, y no tomé una *garlopa*, que mucha falta me hacia.

Advierte que estoy sin seso, y si me miras con zuño, pillo un *formon* por el puño y el corazón me atravieso.

O si es que á otro das la palma di-

melo y lo descalabro: con el *berbiqui* le abro diez agujeros en alma.

Y no la echés de buche, mira que pierdo la chola y te *caliento la cola* con un baston de acabuche.

Si me quieres, es lo justo, no es menester que me domes, por que yo sin *pedra pomes* tomo el *burniz* que es un gusto.

Verás tu como sin *lija* contigo estoy siempre fino, y me voy por el camino de tu pecho, que es la *fija*.

Y aunque yo soy un *zoquete*, por eso no haya disputas; por ti me haré mas *birutas* que dar puede un *borriquete*.

Yo no dejas estas fatigas mas que me coma la tierra, y no he de soltar la *sierra* hasta sacar las *espigas*.

Oye mi plan; los *listones* de mi corazón los tienes, y si dejas tus desdenes se acabarán mis razones.

Yo voy tras la cosa cierta, que es juntarme contigo, y que seamos me obligo tu *el bastidor*, yo la *puerta*.

Esto es, Pepa, hablarte en plata: pillo el *mazo* y el *escoplo*, le doy ocho veces, soplo, y á armar que ya se arremata.

Al *cartabon* y al avio, nuestro cariño *acuñamos*; y despues *alcatayamos*, y negocio conclui o.

Boletín religioso.

Hoy. *S. Ciriaco y compañeros mártires*.

Mañana. *Sos. Justo y Pastor, mártires*.

Queriendo el impio Diocleciano edificar un soberbio edificio á costa de los cristianos, los condenaba á trabajar en él hasta matarlos. Así edificó las magnificas termas hoy convento de Castujoy en Roma. Los santos Ciriaco, Largo y Smarago socorrieron con cuanto les era posible á los oprimidos, pero sorprendidos cierto dia por los guardas de las obras fueron presos. Libres por los milagros que hacian continuaron ejerciendo su caridad. Por último, presos de nuevo fueron conducidos á ser lavadas sus cabezas con pez hirviendo y luego quebrantados sus huesos á palos, y por último decapitados en el año 303. Sus cuerpos yacen en Roma.

—Hoy reza la iglesia de *San Domingos*, con rito semidoble y color verde. Mañana do *Sos. Justo y Pastor*, hermanos mártires, con rito doble de segunda clase y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la iglesia de *Jesus Crucificado*. Mañana en la de *S. Lorenzo*.

—En la iglesia parroquial de *S. Andrés* se celebrará hoy una solemne función á Nra. Sra. de las Nieves, por su hermandad; en la que predicará el Sr. D. José de Fuentes.

—Mañana por la tarde se cantarán solemnes visperas de *S. Lorenzo* en la iglesia parroquial de su nombre.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de la Concepcion en *S. Francisco*. Mañana Nra. Sra. del Rosario, en *Jesus Crucificado*.

—CULTOS PARA HOY.—*Rosario por la noche*. En *S. Andrés*, *S. Pablo*, *Sma. Trinidad*, *S. Rafael*, *S. José*, *Santiago*, *Socorro*, *Aurora*, *Buen Suceso*, *S. Juan de Letran*, *Amparo*, *Alegria*, *Jesus Nazaren*, *Sr. de las Animas*, *Cañalero de Gracia*, *Nra. Sra. de Belen* y *Pastores* en el *Alcazar viejo*, *hermita de los Santos Patronos*, *puerta de Colodro*, y *Corona* en los *Doctores*.

Por las secciones anteriores. J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1858. Imp. y Lit. de D. Faustino García Tena, Edit.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 4 de Agosto. — 3 por 100 consolidado a 39 25, y el diferido a 28 15.

Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 6 de Agosto a igual hora del 7 de mismo.

Table with columns: ALHONDIGA, Trigo, Cebada, Fuera de la Alhondiga, Trigo, Cebada. Lists prices for various goods.

SEVILLA. — Trigo en la Alhondiga de 39 a 53: cebada de 22 a 21: Aceite en la Calzada a 58: para el consumo a 47.

MALAGA. — Trigo de 50 a 58: Cebada de 24 a 28: Maiz de 30 a 36: Garbanzos de 76 a 115: Habas de 58 a 48: Yeros a 50: Alpiste de 100 a 112: Aceite a 59.

GRANADA. — Trigo de 47 a 58 rs. Cebada de 26 a 30: Habas de 43 a 44.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. — Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. — Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. — Debe salir todos los días a las 5 de la mañana.

MALAGA, Granada y su carrera Antequera, Bonamejil, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilera, Fernannuñez, Rámbal y Montemayor. Entra todos los días a las 3 de la mañana. — Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL. — Entra todos los Lunes, Miercoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obispo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRANSPORTES.

TRANSPORTES GENERALES DE LA EMPRESA DEL NORTE Y MEDIODIA DE ESPAÑA. Esta Empresa ha establecido un servicio alternado entre Madrid y Sevilla, que verifica sus expediciones cada cuatro días para los dos puntos; se admite toda clase de cargamentos y pasajeros en la Administración de Diligencias del Norte y Mediodía de España, sita en la calle de Ambrosio de Morales, antes del Cabildo viejo, frente a la fonda de D. Juan Rizzi, en la Posada de Santa Maraca, lle de San Pablo; y en el parador nuevo de S. Rafael, en el campo de San Anton.

de la Caridad calle Maquedano. — LA ANDALUZA. — Este coche diligencia hará su viages a Lucena TODOS LOS DIAS: Saldrá de Córdoba a las 4 de la tarde. Se despacha en el Parador del Sol.

Table titled 'PRECIOS DE LOS ASIENTOS.' with columns for location (e.g., De Córdoba a Obispo, Bnao, Intri) and price.

DILIGENCIAS DEL CORREO ENTRE CORDOBA Y LUCENA. — Desde 1.º de Diciembre próximo hace sus expediciones saliendo de esta ciudad a las 12 1/2 del día, guardando las horas de itinerario del Correo. La administración se halla establecida en la carrera del Puente núm. 24 y 25 a cargo de D. José Muñoz.

LA NUEVA SEVILLANA. — En la misma administración se admiten toda clase de trasportes y asientos para Sevilla y demás puntos de su carrera a precios convencionales.

CARRIOS PARA ANTEQUERA Y MALAGA. — Desde 1.º del mes de Julio, se ha establecido uno de la propiedad de D. Alfonso Maroto, que saldrá para dicho punto todos los Sabados por la mañana y de Antequera los Martes. Se admiten pasajeros y toda clase de cargamentos a precios convencionales. Despachos en esta ciudad por D. Alfonso Maroto, Carrera del Puente núm. 70, y en Sevilla por D. Antonio Fernández.

UNICOS CARRUAGES FIJOS Y PERIODICOS ENTRE CORDOBA Y SEVILLA. — Salen de Córdoba los Martes, Jueves y Sabados; se admiten pasajeros, encargos y toda clase de cargamentos a precios convencionales; Despachos en esta ciudad por D. Alfonso Maroto, Carrera del Puente núm. 70 y en Sevilla por D. José de Aja, Génova núm. 28.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. — Entrán de Madrid los días impares a las 10 de la mañana y salen para Sevilla a las 11. — Entrán de Sevilla los días impares a las 8 y salen para Madrid a las 9.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. — Entrán de Madrid los días impares de 11 a 12 de la noche y salen para Sevilla a la una. — Entrán de Sevilla los días pares y salen para Madrid a iguales horas de la mañana.

CARRUAGES ACCELERADOS DE D. DONOFRÉ Y D. BENITO FERRER. — Entrán de Madrid y Sevilla los días pares a las 4 de la tarde, y salen los días impares a las 3 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

Avisos.

DOTES. Concluido el expediente para el señalamiento y nominacion de los dos dotes de 400 ducados de la Obra pía de Fernan Sanchez Castillejo, respectivos a las rentas del año pasado de 1857, se han adjudicado por el Ilmo. Cabildo, como patrono, a Doña Rafaela Covo y Junquito y a Doña Maria de la Presentacion Tenorio y Serrano, que como sextas nietas de hermano

del fundador, son las parientas mas próximas y con mejor derecho de las presentadas, lo que se les anuncia para su conocimiento, y para que procuren recoger sus respectivos nombramientos.

INSPECCIONES EN TODAS LAS CAPITALS de provincia.



SUBINSPECCIONES EN TODOS LOS PUEBLOS importantes.

LA MUTUALIDAD.

COMPANIA GENERAL ESPAOLA DE SEGUROS MUTUOS CONTRA INCENDIOS, autorizada legalmente por real orden de 24 de diciembre de 1848. Oficina central: calle de Alcalá, núm. 36, clo. pral. — MADRID.

LA MUTUALIDAD es una vasta Asociación que toma bajo su amparo contra el riesgo de incendios los edificios rurales e industriales, los ajuares de casa, mercancías, cosechas recojidas, y demás objetos que constituyen la riqueza mueble e inmueble en toda la Peninsula, los cuales se clasifican para responder a las cargas sociales, con arreglo a una tarifa de categorías que hace responder a cada socio en proporción a la clase de riesgo que aporta a la Asociación.

Es la primera Compañia de esta clase establecida en España, y la que mayores sumas ha indemnizado a sus socios.

LA MUTUALIDAD admite con preferencia los seguros de edificios que forman la gran masa de su actual capital, rechazando los riesgos azarosos, y en lo mueble toma solo una parte cuando el objeto que se pretende asegurar es de mucha importancia.

GARANTIAS. Aparte las morales que ofrece la Administración de LA MUTUALIDAD, conocida ya al frente de LA FOTELAR, que dirige hace varios años, y para cuya gestión tiene una crecida fianza en el Banco, pueden presentarse como elementos de seguridad, capaces de inspirar confianza a los mas recelosos, los siguientes:

1.º La inmensa clientela de sus asociados. LA MUTUALIDAD reúne un número considerable de suscritores.

2.º Un fondo de reserva, propiedad de los socios, depositado en el Banco de España, para el pago inmediato de los siniestros que sobrevengan.

3.º La garantía de haber sido indemnizados auevecientos noventa socios por un valor de once millones ochocientos cuarenta y tres mil reales vellón efectivos, en los nueve primeros años de su existencia.

4.º Inspeccion y vigilancia de todas las operaciones de la Compañia por una Junta de Gobierno nombrada anualmente por los mismos socios y un Delegado especial del Gobierno.

5.º Remisión anual de un Boletín con los estadísticas de los siniestros que se pagan con puntualidad, sin dificultades, ascendiendo a nuevecientos noventa por valor de once millones ochocientos cuarenta y tres mil reales, las indemnizaciones efectuadas hasta fin del año de 1857.

ALMONEDA. La hay de varios muebles en la calleja de los Especteros, núm. 4, está inmediata a la calle de Carreteras.

PERDIDA. El lunes 19 del corriente se estravió una perra podenca, robia, con una cicatriz en el nacimiento del rabo. Se le suporta a la persona que sepa su paradero se sirva avisarlo a casa de D. Serafín Barberini, donde se le dará una gratificación.

ARRENDAMIENTO. En el cuarto Rectoral del Colegio de S. Pelagio de esta ciudad, a las diez de la mañana de los días que se espresarán, se ha de concertar el arrendamiento en pública licitacion de las fincas rústicas que en este término son a saber.

El día 9 del corriente Agosto, y para que tenga efecto el arrendamiento desde Sta. Maria 15 del mismo, dos hazas pago de la Salud, inmediatas a la hermita de este nombre, la una de una fanega tres celemines de cabida y la otra de una fanega siete celemines tres cuartillos, lindante con el arroyo, que ambas ha tenido arrendadas últimamente a Antonio de Moya.

dos de siniestros, capital de la Compañia, fondos cobrados etc., etc. 6.º Nueve informes correspondientes a cada uno de los años que lleva de ejercicio la Compañia, firmados por la Comisión de examen de cuentas que nombra anualmente la Junta general, todos ellos altamente favorables a la Administración y a su organización.

Basas. Las suscripciones, al admitirse en la Compañia, se clasifican en distintas categorías, según el riesgo y naturaleza de los objetos que se pretenden asegurar; cada una de estas categorías aumenta el valor de la responsabilidad un una mitad del asegurado.

Las cargas son de dos especies: fijas y eventuales. Las fijas comprenden el desembolso de medio por mil anual sobre el valor del seguro, que el suscriptor paga por anualidades anticipadas para cubrir todos los gastos de administración, y el importe de la póliza, placa y timbre, una sola vez al tiempo de suscribirse.

Se pagan además, solo al tiempo de ingresar ó renovar el seguro en la Compañia dos reales por mil sobre el valor responsable, cuyo producto constituye un gran fondo de asociación, propiedad exclusiva de los socios para el inmediato pago de los siniestros.

Por último, las cargas eventuales comprenden los dividendos que cada año se imponen a la Compañia para reponer el fondo de asociación, después que el pago de siniestros haya consumido la mitad. Estos dividendos se decretan por una Junta compuesta y elegida por los mismos socios, y en ningún caso pueden exceder anualmente de dos por mil sobre dicho valor de responsabilidad.

ALMONEDA. La hay de varios bienes en la casa núm. 14 conocida por la de Cocheda, sita en la Rivera, desde las 9 de la mañana en adelante, desde el día del corriente

fanega cinco celemines y medio cuartillo en el pago de Casablanca, lindando con la hacienda de Baena y al medio día con el camino que se dirige a Almodovar.

El día 13 del citado corriente mes y para desde S. Miguel 29 del inmediato Setiembre la huerta Vieja, pago del Arenal, ruedo de esta ciudad con siete fanegas seis y medio celemines de total cabida, que linda con la huerta del Palomar, con la del Vado, y la Sordilla y con la hacienda de olivar del Arenal y de mas una haza inmediata a dicha huerta, que se contrata por separado, compuesta de una fanega cinco celemines en el mismo pago, linde con el camino que divide las tierras de la huerta de Falces y al Norte con el arroyo de Pedrocho.

VENTA. Quien quisiere comprar la casa núm. 2 calle porteria de Santa Maria de Gracia, puede acercarse a tratar de ella con D. Rafael Terroba, que vive calle Odroeros números del 17 al 21.

ALMONEDA. La hay de varios bienes en la casa núm. 14 conocida por la de Cocheda, sita en la Rivera, desde las 9 de la mañana en adelante, desde el día del corriente